

Zeitschrift: Illustrierte schweizerische Handwerker-Zeitung : unabhängiges Geschäftsblatt der gesamten Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Herausgeber: Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Band: 38 (1922)

Heft: 24

Rubrik: Ausstellungswesen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 18.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gebrauch von diesen zartduftenden, rosafarbenen Blättern mache. Sehr bemerkenswert sind im Weiteren die kartographischen Ausstellungen, von denen ich speziell die stummen Reliefkarten verschiedener Schweizergegenden hervorhebe, deren Druck, neben Zürich, hauptsächlich in Bern erfolgt. Die benachbarte Buchdruckerei- und Lithographieabteilung weist sehr schöne Erzeugnisse auf; sie ist aber auch nicht verlegen um stimmungsvolle Motive — im Lande der alten Landvogteischlösser und im Lande herum zerstreuten Patrizieritze.

Das bernische Bankgewerbe ist, wie es sich gebührt, durch die bernische Gewerbekasse vertreten. Ihre Einrichtung seit dem Gründungsjahr 1906 ist durch interessante graphische Darstellungen illustriert, deren Gesamteindruck ich durch die bernischen Worte zusammenfassen möchte: „Mid nalah gwinnt!“

Ich bin überrascht, hier dem alten Büffel, meinem langjährigen Freund aus dem Berner „Zoologischen“ wieder zu begegnen. Er segnete vor kurzem das Zeitliche — nicht aus Kummer über die heutigen Valutaverhältnisse, wie ein hiesiger Spatzvogel gewöhnt hat — sondern infolge einer wohlgezielten Flintenkugel; denn der alte Bursche war krank. Er verdankt seine unerwartete Wiederauferstehung dem hiesigen Präparierungsgewerbe, das in der Restauration dieses Prachtstropfes ein Meisterstück geleistet hat.

Die in der Nähe ausgestellten Gramophons bleiben stumm, so daß ich im Vorbeigehen nur deren Anwesenheit registrieren kann.

Die bernische Uhrenindustrie, die gegenwärtig einen so schweren Kampf kämpft, beweist mit ihrer Ausstellung, daß sie nicht gewillt ist, gutwillig die Waffen zu strecken, sondern daß sie — wenn sie nicht florieren und gedeihen kann, doch wenigstens leben will. Ja, das wird sie, allen Schwierigkeiten zum Trotz. Wer so wundervolle Cheminéeuhren, so elegante bracelets auf den Markt bringen kann, der ist gewiß nicht für den Untergang reif.

Sehr erfreut hat mich die Ausstellung einheimischer Künstler — obschon es offenbar einige der Unentwegten unter ihnen unter ihrer Würde erachteten, die Gewerbeausstellung zu beschicken. Hervorheben möchte ich ein in Konzeption und Koloristik glänzendes Aquarell des idyllischen Gerzenseufers mit der Stockhornkette als Hintergrund.

Die Farbenphotographie ist in einer Spezialität und zugleich Neuheit, der Wachromie mit Dreifarbenverfahren vertreten, und zwar in Lumierebildern, die sich wirklich sehen lassen können.

In der anschließenden Abteilung der Bekleidungsbranche und Leinenweberei macht sich bereits die Herbstsaison, in der darauffolgenden Pelzausstellung aber schon der herannahende Winter fühlbar. Fürchterlich stiehlt mir, in der Mitte dieser kostbaren Pelze, ein Tiger mit blutigen Zähnen entgegen, der aber im übrigen, dirigiert durch einen sinnreichen Mechanismus, nur den Schwanz bewegt.

Von den Pelzen gehts zu den Teppichen, aber nicht zu den aus Rußland zusammengestohlenen und hernach nach Europa „verschobenen“, sondern zu den einheimischen Fabrikaten. Am meisten Eindruck machte mir aber hier ein Staubsaugapparat, von dem mir der Verkäufer versichert, daß er nicht nur sauge, sondern auch klopfen, und im übrigen 200 Franken billiger sei als alles bisher Gebotene. Sei dem wie ihm wolle, so zeugen solche Neuheiten jedenfalls von einem unermüdelichen Schaffen und von einem rastlosen Streben, das Beste zu erreichen, wenn man das Gute hat.

Einen ausgezeichneten Eindruck machen die Ameublements, die molligen Schlafzimmer, die eleganten Speisezimmer, die hochmodernen Bade- und Toilettefabriken,

die Empfangsräume im Biedermeierstil, die Salons im „Louis XV“ und alle die andern Sachen, die Ihr Berichterstatter vergessen hat — weshalb ich um gütige Nachsicht bitte.

Nur noch eins ist mir in Erinnerung aus dieser Abteilung, ein „Stubenwagen“ für Säuglinge, die man in prestanten Fällen gleich kaufen kann, unter der Voraussetzung, daß man den Inhalt selbst liefert, was in allen prestanten Fällen zutreffen dürfte.

Ich war gerade mit der Ausstellung physikalischer und medizinischer Apparate, mit den Zentralheizungen, Dampfbockesseln und Elektrotaloren fertig geworden und schaute nach der Uhr — als mich glänzendes Klavierpiel aufhorchen machte. Zwar hatte ich gestern einen berühmten Virtuosen gehört und war verwöhnt; aber trotzdem lockten mich diese an Chopin erinnernden glitzernden Passagen an. Was sah ich? Ein Phonolapiano — so heißt das Instrument — ein sinnreiches Mittel Ding zwischen dem von Menschenhand gespielten Piano und dem mechanischen Pianola. Der Spielende bedient lediglich das An- und Abschwellen der Tonfülle und je nach dem Grad musikalischen Verständnisses, mit dem dies besorgt wird, kann aus dem Instrument nicht nur eine glänzende Technik, sondern auch eine gefühlvolle Interpretation geboten werden.

Noch rasch der Mitte der Ausstellung zu, wo — inmitten lieblichen Tannengrüns und bunter Herbstfarben — zwei Ausstellungshäuser den Besucher empfangen. Mit 24,000 Fr. wird einem der Entschluß, ein eigenes Haus zu bauen, allerdings wesentlich erleichtert — so sehr steht auch das Baugewerbe im Zeichen des Preisabbaues. Für Neuvermählte und sonstige kleine Familien wie geschaffen, und wenn das in diesen Räumen wohnende Glück umgekehrt proportional ist zur Kleinheit der Räume, so kanns nicht fehlen.

Den Gesamteindruck, den diese Ausstellung auf mich gemacht hat, fasse ich in die nur dem Buchstaben nach fremden, dem Sinne nach urheimatischen Worte zusammen: „Nous sommes de Berne.“ — y.

Ausstellungswesen.

Eine obwaldnerische Gewerbeausstellung. Nach dem guten Besuche und geschäftlichen Erfolge der ersten Urner Gewerbeausstellung hat der Gewerbeverband von Obwalden ebenfalls die Initiative zu einer solchen Ausstellung auf den Spätsommer 1923 ergriffen und sofern sich genügend Aussteller beteiligen, wird diese als obwaldnerische Gewerbeausstellung in Sarnen abgehalten werden.

Holz-Marktberichte.

Schindelholzmarkt. Man schreibt der „Schweizer. Dachdecker-Ztg“: Die hohen Holzpreise während den Kriegsjahren 1917—1918 sind wohl noch allen Konsumenten der Holzbranche in guter Erinnerung. Damals wurde per Kubikmeter schönes Schindelholz, verladen Abgangstation bis Fr. 120 bezahlt. Mit dem Ende des Krieges gingen dann diese Preise rasch zurück, zu welchem Sinken auch der gewaltige Föhnsturm vom 5. Januar 1919 wesentlich beitrug. Dieses Sinken dauerte bis letzten Winter fort, so daß überjähriges Sag- und Bauholz (verladen vieler ostschweizerischer Stationen) zu Fr. 25, ja sogar Fr. 22 verkauft wurde. Seit Anfang dieses Jahres konnte man nun wieder ein ganz langsames Steigen der Holzpreise beobachten. So galt an der Sag-, Bau- und Schindelholzversteigerung in Venken (St. Gallen) am 19. August 1922 erstklassige Ware Fr. 56 per m³,